

**Редакционная коллегия выпуска № 19
серии «ГОСУДАРСТВО И ПРАВО»:**

- Зайцев О.А.** - д-р юрид. наук, профессор, проректор по научной работе Московской академии экономики и права, заслуженный деятель науки Российской Федерации, почётный работник высшего профессионального образования Российской Федерации;
- Потапов В.Д.** - д-р юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного процесса и прокурорского надзора Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Гаверюсов Ю.В.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Воробьёв В.В.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и криминологии Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Попова В.В.** - канд. юрид. наук, доцент кафедры конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Мартышин М.Ю.** - канд. юрид. наук, зав. кафедрой государственно-правовых дисциплин Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Гудцова А.В.** - зав. кафедрой гражданского права и процесса Коми республиканской академии государственной службы и управления, адвокат.

Научный редактор выпуска:

- Воронцова О.В.** - канд. юрид. наук, доцент кафедры государственно-правовых дисциплин, декан юридического факультета Коми республиканской академии государственной службы и управления.

Редактор **Г.Г. Оверина**
Корректор **М.С. Жилина**
Компьютерная вёрстка **И.М. Титовой**

Адрес редакции

Вестника Коми республиканской академии государственной службы и управления

ул. Коммунистическая, д. 11, г. Сыктывкар, 167982

Тел.: (821-2) 30-27-80-111, факс: (821-2) 44-51-84

E-mail: doc@krag.s.ru

СОДЕРЖАНИЕ

СТАТЬИ

Уголовное право и процесс

Бажукова Ж.А.

О «переговорной юстиции» в уголовном процессе 12

В статье подняты некоторые вопросы, касающиеся реализации стратегии примирения в сфере уголовного законодательства. Рассмотрены возможные эффекты при использовании такой модели уголовного процесса, как «переговорная юстиция», для разрешения криминальных инцидентов.

Воробьёв В.В.

О понятии и видах вредоносных компьютерных программ 16

В статье представлены различные точки зрения на определение понятия «вредоносная программа» в уголовном праве. Дана классификация и выявлены особенности как различных видов вредоносных программ, так и программ, которые могут быть использованы в этом качестве. Дано авторское определение термина «вредоносная компьютерная программа».

Епихин А.Ю.

Актуальные проблемы рассмотрения уголовного дела судом с участием присяжных заседателей 22

В работе представлен анализ изменений и дополнений в ряд статей Уголовно-процессуального кодекса РФ, регулирующих деятельность суда с участием присяжных заседателей. Ограничение подсудности суда присяжных рассматривается как определённое ограничение права граждан на осуществление правосудия.

Коновалова З.А.

Меры предупреждения налоговых преступлений социально-правового характера 27

В статье даётся характеристика мер предупреждения налоговых преступлений социально-правового характера. Описаны причины, по которым индивид совершает налоговые преступления, в том числе и психологические особенности. Показана зависимость причин совершения преступлений от тяжести наказаний.

Куксин И.Н., Мичулис Э.Ф.

Формирование уголовно-правовой системы Союзного государства России и Беларуси 35

В статье рассматривается формирование правового пространства и уголовно-правовой системы Союзного государства России и Беларуси. Отмечается, что образование Евразийского экономического союза (ЕАЭС) не снижает актуальности и значимости Союзного государства как уникального интеграционного объединения на постсоветском пространстве. Анализируются вопросы, связанные с построением правовой системы Союзного государства, в том числе и системы уголовного законодательства Союзного государства и государств-участников, исходя из опыта Советского Союза и Соединённых Штатов Америки.

Мазина Н.Н.

Апелляционная проверка решений, вынесенных по итогам оперативного судебного контроля 42

В контексте новелл, предложенных Федеральным законом от 29.12.2010 № 433-ФЗ, в работе исследуются проблемные вопросы апелляционной проверки итоговых судебных решений, вынесенных по итогам оперативного судебного контроля.

Митюшев Д.И.

Проблемы законодательной конструкции составов преступлений, посягающих на избирательные права, право на участие в референдуме граждан Российской Федерации	45
--	----

В статье анализируются проблемы квалификации и разграничения составов преступлений, предусмотренных ст.141, 142, 142.1 УК РФ. Автор отмечает недостатки законодательной техники при формулировании диспозиций указанных уголовно-правовых норм, предлагает внести в Уголовный закон изменения, направленные на их устранение.

Государственное право**Абанина Е.Н.**

Ведение лесного хозяйства. Определение объекта правового регулирования	51
--	----

В статье анализируется правовая категория «лесное хозяйство» и определяется объект связанной с ней деятельности. Исследованы дефиниции: «лес», «земли лесного фонда», «лесные земли», «нелесные земли». Сформулировано понятие «ведение лесного хозяйства», определены его цели и объект.

Аверина К.Н.

Правовое регулирование земель сельскохозяйственного назначения в Республике Коми	57
--	----

Представлен материал по вопросам нормативного правового регулирования в отношении земель сельскохозяйственного назначения на примере законодательства Республики Коми. Анализируются основные причины нарушения требований федерального и регионального законодательства, регулирующего правоотношения в области оборота и использования земель сельскохозяйственного назначения.

Воронцова О.В.

Реализация экологических функций органов государственной власти Российской Федерации (на примере органов общей компетенции)	62
---	----

В статье исследуются экологические функции органов государственной власти Российской Федерации на примере органов общей компетенции. К органам общей компетенции традиционно относят те, которые выполняют экологические задачи наряду с выполнением задач в рамках своей собственной компетенции. Автором исследованы экологические функции Президента РФ, Правительства РФ, Правительства (Администрации) субъектов РФ.

Попова В.В.

Досрочное прекращение полномочий Государственного Совета Республики Коми	67
--	----

В статье рассмотрены и подвергнуты критическому анализу основания и порядок досрочного прекращения полномочий Государственного Совета Республики Коми. Сделан вывод о необходимости внесения соответствующих изменений в Федеральный закон «Об общих принципах организации законодательных (представительных) и исполнительных органов государственной власти субъектов Российской Федерации», Конституцию Республики Коми.

Сокольская Л.В.

Правовая аккультурация коренных народов Сибири и Дальнего Востока	72
---	----

В статье исследуется проблема правовой аккультурации коренных народов России. Начиная с эпохи становления Русского централизованного государства коренные народы Севера, Сибири и Дальнего Востока подвергались процессу аккультурации, которая на практике фактически была сведена к «русификации» местного населения.

Сорокина Ю.В., Сонина Е.Э.

О некоторых недостатках нормативной базы по вопросу исчисления размера вреда, причинённого водным биологическим ресурсам	76
--	----

Статья посвящена исследованию правовых проблем, возникающих в отношении расчёта размера вреда, причинённого водным биологическим ресурсам. Данный вид вреда возникает в случае нарушения законодательства в области рыболовства и сохранения водных биологических ресурсов, в результате стихийных бедствий природного и техногенного характера, а также в случаях осуществления планируемой хозяйственной и иной деятельности, влияющей на состояние водных биоресурсов и среды их обитания. Предлагаются определённые меры по совершенствованию методики исчисления размера такого вреда.

Тория Р.А.

Финансово-правовые проблемы перехода к программному бюджету	80
---	----

В статье рассматриваются вопросы финансово-правового характера, возникающие при переходе к программному бюджету. Автор анализирует отдельные положения проекта федерального бюджета на 2015–2017 годы. Также исследуются положения и статистические данные, приведённые на заседаниях Правительства РФ председателем Правительства РФ Д. Медведевым, министрами А. Улюкаевым, А. Силуановым и Председателем Счётной палаты РФ Т. Голиковой.

Тюкавина И.А.

Федеральный закон «О государственной поддержке средств массовой информации и книгоиздания Российской Федерации» 1995 г.: роль в становлении системы управления книгоизданием в новых социально-экономических условиях	84
---	----

Статья посвящена анализу Федерального закона «О государственной поддержке средств массовой информации и книгоиздания Российской Федерации» от 01.12.1995 № 191-ФЗ и выяснению его роли в становлении издательского дела России в условиях перехода от плановой системы книгоиздания к рыночной.

Гражданское право и процесс**Гудцова А.В.**

Законодательный и правоприменительный подходы к отдельным нарушениям авторских прав в Интернете	87
---	----

В статье обращается внимание на трудности, возникающие при защите авторских прав в Интернете. Дается анализ некоторых норм, регулирующих общественные отношения в указанной сфере, приводятся позиции судебных инстанций.

Инновации в образовании**Гудцова А.В., Иванова Ж.Б.**

Педагогическое творчество как метод подготовки высококвалифицированных специалистов	91
---	----

В статье рассматриваются вопросы творческого подхода к обучению студентов с применением интерактивных методов преподавания, обосновывается их значение и необходимость как одного из путей подготовки высококвалифицированных специалистов.

Иванова Ж.Б.

Реализация компетентного подхода через самостоятельную работу студентов	95
---	----

Обучение, ориентированное только на запоминание материала, не соответствует современным требованиям. На первый план выступают проблемы формирования таких качеств, которые позволяют студенту самостоятельно получать знания, развития таких способностей и навыков, которые сохраняются и будут реализованы после завершения обучения. Данные качества можно развить у студентов посредством организации самостоятельной работы с использованием рабочей тетради.

КРУГЛЫЙ СТОЛ «ЭТНО-ПРАВОВОЙ МИР КОМИ (ЗЫРЯН)»

Социально-правовая природа и значение обычного этнического права коми (зырян)

<p>Плоцкая О.А. Понятие, сущность и природа обычного этнического права коми (зырян) 99</p> <p>В работе раскрыты понятие, сущность и природа обычного этнического права коми (зырян). Особое внимание уделено детальному анализу элементов, входящих в состав обычного этнического права. Выделены важнейшие факторы их формирования и развития.</p>	99
<p>Плоцкая О.А. Обычно-правовая система коми (зырян) 106</p> <p>Освещены особенности и структура обычно-правовой системы коми (зырян). Особое внимание уделяется анализу системы обычного права, правообразующих принципов, передающихся благодаря правовой информации, на которую влияли правосознание, правовая культура, правовой менталитет этноса.</p>	106
<p>Плоцкая О.А., Юдин Е.В. Роль и значение некоторых социальных регуляторов в зырянском обществе 111</p> <p>В работе раскрыты роль и значение некоторых социальных регуляторов в зырянском обществе. Особое внимание уделено детальному анализу таких социальных регуляторов, как ритуалы, обряды, мифы, религиозные нормы. Выделены важнейшие факторы их формирования и развития.</p>	111
<p>Максимова Л.А. Возникновение поселений у коми: динамика социальных регуляторов в историческом контексте 117</p> <p>Первоначальные социальные регуляторы выбора места поселения в традиционном обществе в XVII–XIX вв. характеризовались стремлением освоить новые биоресурсы, необходимые для выживания. Важную роль в жизнеобеспечении населения у коми играла община. С начала 1920-х гг. расширение среды обитания сельских жителей осуществлялось за счёт временных поселений. При освоении территории региона в индустриальном обществе середины XX в. персистентом стали минеральные ресурсы, большей частью – углеводородное сырьё. При возникновении поселений абсолютным приоритетом стали вопросы экономики и политики при игнорировании социального аспекта процесса. Существует необходимость разработки новой модели освоения Севера в постиндустриальной реальности.</p>	117
<p>Плоцкая О.А. Интеграция обычного этнического права коми (зырян) в правовую систему Российского государства 120</p> <p>Раскрыты особенности интеграции обычного этнического права коми (зырян) в правовую систему Российского государства. Исследованы способы и варианты интеграционного процесса. Особое внимание уделено анализу современного законодательства и особенностям экстраполяции этнических правовых обычаев.</p>	120
<p>Плоцкая О.А. Система обычного этнического права у коми (зырян) 125</p> <p>Рассмотрены особенности и структура системы обычного этнического права у коми (зырян). Показано, что нормы и институты в системе обычного этнического права коми (зырян) наделены своеобразием. Особое внимание уделено факторам, влияющим на формирование элементов системы обычного права.</p>	125

Плоцкая О.А., Юдин Е.В.	
Реализация обычного этнического права у коми (зырян)	129
В работе раскрыты общетеоретические аспекты понимания реализации обычного этнического права у коми (зырян). На эмпирических примерах рассмотрены формы реализации обычного этнического права у коми (зырян).	
Этническое правосознание и правовая культура коми (зырян)	
Плоцкая О.А., Юдин Е.В.	
Особенности формирования зырянского правосознания как способа выражения общественного сознания	134
Рассмотрены особенности формирования зырянского правосознания. Отдельное внимание уделено различным теоретическим позициям, характеризующим структуру и онтологическую составляющую правосознания. Освещена структура правосознания применительно к зырянскому обществу.	
Максимова Л.А.	
Трансформация традиционного природопользования коми зырян в процессе освоения северных территорий в XX в.	139
По итогам дискуссии о способах освоения северных территорий в СССР в конце 1920-х – в 1930-е гг. принято решение о всеобщей колонизации, проводившейся силами исправительно-трудовых лагерей. Лагерный метод освоения привёл к нарушению традиционного природопользования. Сокращалось оленеводство из-за использования угодий и пастбищ под строительство промышленных объектов, сокращались пахотные земли колхозов, трансформировались традиционная мораль и отношение к природе местного населения.	
Сведения об авторах	142

CONTENTS

ARTICLES

Criminal Law and Procedure

Bazhukova Zh.

About the «negotiating justice» in criminal proceedings 12

The article raised some questions regarding the possibility of using mediation procedures in the field of criminal law. The possible effects of the use of «negotiating Justice» in resolving criminal conflicts.

Vorobyov V.

On the concept and the types of malicious software 16

The article presents a different perspective on the definition of «malware» in criminal law. The classification and the peculiarities of the just-personal types of malicious programs and programs that can be used as such. The author's definition of the term «malicious computer program» is given.

Epikhin A.

Actual problems of consideration of criminal case by court with the participation of jurors 22

The analysis of the changes and additions of a number of articles of the Code of Criminal Procedure of the Russian Federation regulating activity of court with participation of jurors is submitted. Restriction of jurisdiction of a jury is considered as a certain restriction of the right of citizens on justice implementation.

Konovalova Z.

Меры предупреждения налоговых преступлений социально-правового характера 27

In article the characteristic of measures of the prevention of tax crimes of social and legal character is given. The reasons for which the individual commits tax crimes including psychological features are described. The dependence of the reasons of commission of crimes on weight of punishments is displayed.

Kuksin I., Michulis E.

The formation of the criminal legal system of the Union state of Russia and Belarus 35

The article discusses the formation of the legal environment and legal system of the Union State of Russia and Belarus. It is noted that the formation of the Eurasian economic Union (EEU) does not diminish the relevance and importance of the Union state as a unique integration associations in the post-Soviet space. It analyzes the issues associated with the construction of legal system of the Union state, including the criminal justice system of the state Union and member States, based on the experience of the Soviet Union and the United States of America.

Mazina N.

Appellate monitoring of operational judicial review decisions 42

The work outlines problematic questions connected with the appellate monitoring of operational judicial review decisions in the context of the novels suggested by the Federal Law № 443-FL (dated 29th December 2010).

Mityushev D.

Problems of a legislative construction of structures of the crimes encroaching on electoral rights, the rights for participation in a referendum of citizens of the Russian Federation 45

In article problems of qualification and differentiation of structures of the crimes provided by the Art. of Art.141, 142, 142.1 of the criminal code of Russian Federation are analyzed. The author points out the defects of legislative equipment at a formulation of dispositions of the pointed-out criminal precepts of law, suggests to make the changes directed on elimination of these shortcomings to the Criminal law.

Public Law

Abanina E.	
Maintaining forestry. Definition of the object of legal regulation	51
The article analyzes the legal category of «forestry» and determined the object associated with it. The definition of «forest», «forest lands», «forest land», «non-forest land.» Are analyzed the concept of «forest management» is formulated and its purpose and object are defined.	
Averina K.	
Legal regulation of agricultural land in the Republic of Komi	57
The article presents material on the legal regulation in respect of agricultural land on the example of legislation of the Republic of Komi. In addition, the analysis of the main reasons why that detected violations of the requirements of federal and regional legislation regulating legal relations in the sphere of circulation and use of agricultural land is given.	
Vorontsova O.	
Realization of ecological functions of public authorities of the Russian Federation (on the example of bodies of the general competence)	62
In article ecological functions of public authorities of the Russian Federation on the example of bodies of the general competence are investigated. Ecological tasks along with performance of tasks within own competence is traditionally carried to bodies of the general competence. The author investigated ecological functions of the President of the Russian Federation, the Government of the Russian Federation, the Government (Administration) of subjects of the Russian Federation.	
Popova V.	
Early termination of office of the State Council of the Komi Republic	67
The article reviewed and subjected to critical analysis the grounds and procedure for early termination of powers of the State Council of the Komi Republic. The conclusion about the need to make appropriate changes to the Federal Law «On general principles of organization of legislative (representative) and executive bodies of subjects of the Russian Federation», the Constitution of the Republic of Komi is made.	
Sokolskaya L.	
Legal acculturation of indigenous peoples of Siberia and the Far East	72
The article investigates the problem of legal acculturation of indigenous peoples of Russia. Since the era of the formation of the centralized Russian state, indigenous peoples of the North, Siberia and the Far East were subjected to a process of acculturation, which is actually in practice was reduced to the «Russification» of the local population.	
Sorokina Y., Sonina E.	
About shortcomings of regulatory framework for the calculation of damage to aquatic biological resources	76
The article investigates the legal problems that arise in calculating the amount of damage caused to water resources. This type of damage occurs in the case of violation of the legislation in the field of fishing and preservation of aquatic biological resources, as a result of accidents and natural disasters, as well as in the cases of the planned economic and other activities affecting the condition of water biological resources and their habitats. Proposed specific measures to improve the methodology of calculating the amount of such harm.	
Toria R.	
Financial and legal problems of transition to the program budget	80
In article the questions of financial and legal character arising upon transition to the program budget are considered. The author analyzes separate provisions of the draft of the federal budget for 2015–2017. Also the provisions and statistical data provided on meetings of the Government of the Russian Federation by the Russian Prime Minister D. Medvedev, ministers A. Ulyukhaev, A. Siluanov and the Chairman of Audit Chamber of the Russian Federation T. Golikova are investigated.	

Tyukavina I.

Federal law «On state support of mass media and publishing of the Russian Federation» in 1995: role in the development of book publishing in the management of new social and economic conditions	84
---	----

The article is devoted to analysis of the Federal law «On state support of mass media and publishing of the Russian Federation» from 01.12.1995 No. 191-FZ and the elucidation of its role in the development of the publishing industry of Russia in the conditions of transition from a planned system of book publishing market.

Civil Law and Procedure

Gudtsova A.

Legislative and law enforcement approaches to individual violations of copyright on the Internet	87
--	----

The article draws attention to the difficulties arising from the protection of copyright on the Internet. The analysis of some of the rules governing social relations in this area, given positions of the judiciary.

Innovation in Education

Gudtsova A., Ivanova Zh.

Pedagogical creative work as a method of preparation highly qualified specialists	91
---	----

In the article the questions of the creative approach to teaching students using interactive teaching methods, explains their importance and necessity as a way of training highly qualified specialists.

Ivanova Zh.

Implementation of competence-based approach through the independent work of students	95
--	----

Education, focused only on memorizing the material, does not meet modern requirements. In the foreground the problem of the formation of such qualities that allow the student to acquire knowledge, development of abilities and skills that will continue and will be implemented after the completion of training. These qualities can be developed through the organization of students' independent work using the workbook.

ROUND TABLE

«ETHNIC LEGAL WORLD OF KOMI (ZYRIAN)»

**Social and Legal Nature a Meaning
of Custumal Ethnical Law in Komi (Zyrian)**

Plockaya O.

Concept, essence and nature of customary rights of ethnic Komi (Zyrian)	99
---	----

The disclosed concept, essence and nature of customary rights of ethnic Komi (Zyrian). Particular attention is paid to a detailed analysis of the elements that make up the usual ethnic rights. Highlighted the most important factors of their formation and development.

Plockaya O.

Normally, the legal system of the Komi (Zyrian)	106
---	-----

The features and structure of the customary legal system Komi (Zyrian) is highlighted. Particular attention is paid to the analysis of the system of customary law, lawmaking principles transmitted through the legal information, which is influenced by justice, legal culture, legal mentality of ethnos.

Plockaya O., Yudin E.	
The role and importance of certain social regulators in Zyryansky society	111
The role and significance of some of the social controls in Zyryansky society is developed. Particular attention is paid to a detailed analysis of such social regulators: how rituals, rites, myths, religious norms. Highlighted the most important factors of their formation and development.	
Maximova L.	
The origin of settlements of Komi-people: the dynamics of social controls in a historical context	117
In a traditional society the original social regulators in choosing the settlement were characterized by a desire to develop new biological resources necessary for survival in the XVII–XIX centuries. Community played an important role in the livelihood of the population in Komi people. Since the early 1920s, the expansion of habitat of villagers was carried out due to temporary settlements. During the development of the region by an industrial society in the middle of the twentieth century mineral resources, for the most part – hydrocarbons, became a persistent. When new settlements were formed, the issues of economics and politics became an absolute priority, while the social aspect of the process was ignored. There is a need to develop a new model of development of the North in the post-industrial reality.	
Plockaya O.	
Integration of conventional rights of ethnic Komi (Zyrian) into the legal system of the Russian state	120
The features of integration of customary rights of ethnic Komi (Zyrian) into the legal system of the Russian state are developed. Ways and options for the integration process are explored. Particular attention is paid to analysis of the current legislation and legal features of the extrapolation of ethnic customs.	
Plockaya O.	
System Customal Ethnical Law in Komi (Zyrian)	125
The features and structure of the system of customary rights of ethnic Komi (Zyrian). It is shown that norms and institutions in the ordinary rights of ethnic Komi (Zyrian) endowed with originality. Particular attention is paid to the factors influencing the formation of elements of customary law.	
Plockaya O., Yudin E.	
Implementation Customal Ethnical Law in Komi (Zyrian)	129
This paper discloses the general theoretical of understanding of the features of the implementation of customary rights of ethnic Komi (Zyrian). On empirical examples forms of realization of the rights of ordinary ethnic Komi (Zyrian) are considered.	
Ethnic Sense of Justice and Legal Culture of Komi (Zyrian)	
Plockaya O., Yudin E.	
Features of formation of zyrian legal sense of justice as an expression of social consciousness	134
The features of the formation of Zyrian Legal sense are developed. Special attention is given to various theoretical positions that characterize the structure and the ontological component of justice. The structure of justice in relation to zyrian society is illuminated.	
Maximova L.	
The transformation of traditional nature-use of Komi-zyrian during the development of the northern territories in the twentieth century	139
As a result of discussions on how to develop the northern territories of the USSR in the late 1920s – start of the 1930s it was decided to carry out universal colonization using labor camps. Camp method of development led to the disruption of traditional nature-use. Reindeer herding decreased because of the use of land and pastures for the construction of industrial facilities, arable lands of collective farms («kolhoz») were declining, traditional morality and attitude towards nature of the local population was transformed.	
Information about the Authors	142